

Евфросинья Рогволодовна, княжна Полоцкая,  
княгиня Витебская: реконструкция жизнеописания

**Левшун Л.В.**

*Учреждение образования «Минский государственный лингвистический университет»,  
Минск*

*В Собор Белорусских святых входит святая благоверная княгиня Евпраксия Псковская. Однако при внимательном прочтении известного ныне жизнеописания этой святой в нем выявляется целый ряд хронологических несоответствий и противоречий историческим реалиям.*

*Цель статьи – проанализировать древнейший фактографический пласт, связанный с личностью Евфросиньи Рогволодовны, княжны Полоцкой, верифицировать и уточнить имеющиеся в нем данные, исходя из общего культурно-исторического контекста той эпохи.*

**Материал и методы.** *Сопоставительно-дедуктивному анализу были подвергнуты известное ныне жизнеописание святой благоверной княгини Евпраксии Псковской; данные генеалогии и истории Полоцкого княжеского дома XII в., политические и культурные связи Полоцкой земли с соседними землями Руси в эту эпоху.*

**Результаты и их обсуждение.** *В весьма популярном жизнеописании преп. Евпраксии Псковской Евгения Болховитинова отождествлены судьбы нескольких княгинь, носивших похожие имена. Причинами такового отождествления явились, вероятно, крайняя скупость сведений об этих княгинях и разрозненность источников, недостаточно точно верифицированных и синхронизированных.*

*Ключ к реконструкции биографии полоцкой княжны дают клировые ведомости витебской Благовещенской церкви, где отмечено, что эта церковь «возобновлена преподобной княгиней Евфросинией Полоцкой», которая любила приходить сюда и молиться в часовне, что располагалась, как и в полоцкой Спасской церкви, на хорах, у южной стены.*

**Заключение.** *Евфросинья Рогволодовна, внучка Бориса Всеславича и племянница преп. Евфросинии Полоцкой, была, вероятно, женой Давида Ростиславича Смоленского и поэтому могла жить в Витебске: в 1165–1167 годах – как витебская княгиня, а после смерти мужа, с 1197 и до своей кончины, – как его вдова в доме своей дочери и зятя. Живя в Витебске, княгиня Евфросинья содействовала восстановлению витебской Благовещенской церкви, пострадавшей от времени и полоцко-смоленских войн.*

**Ключевые слова:** *Собор Белорусских святых, биографическая реконструкция, жизнеописание, Евпраксия Псковская, Евфросинья Рогволодовна, княжна Полоцкая, Давид Ростиславич Смоленский.*

Euphrosyne Rogvoldovna, Princess of Polotsk,  
Princess of Vitebsk: Reconstruction of the Biography

**Levshun L.V.**

*Educational Establishment «Minsk State Linguistic University», Minsk*

*The Council of Belarusian saints includes Saint Faithful Princess Eupraxia of Pskov. However after a careful look through the widely known today biography of the Saint one can find out a number of chronological discrepancies and contradictions to historic realia.*

*The purpose of the article is to analyze the ancient fact containing layer connected with the personality of Euphrosyne Rogvoldovna, Princess of Polotsk, to verify and specify data available in it basing on the general cultural and historic context of that epoch.*

**Material and methods.** *The well-known today biography of Saint Faithful Princess Eupraxia of Pskov, genealogy and history data of Polotsk Prince's House of the XII century, political and cultural ties of Polotsk land with the neighbouring lands of Russia underwent a comparative and deductive analysis.*

**Findings and their discussion.** In the well-known biography of Eupraxia of Pskov by Eugene Bolkhovitinov fates of several princesses with similar names are equated. The reason of this is probably the scarcity of the data about these princesses and fragmentation of the sources which are not verified and synchronized. The clue to the reconstruction of the biography of the Polotsk Princess can be obtained from the clearing bulletin of Vitebsk Annunciation Church which says that the Church «was revived by Reverend Princess Eyphrosyne of Polotsk» who loved going there and pray in the chapel which was on the choir at the southern wall as it was in Polotsk Church of the Savior.

**Conclusion.** Euphrosyne Rogvoldovna, Boris Vseslavich's granddaughter and Reverend Euphrosyne's of Polotsk niece was apparently David Rostislavich's of Smolensk wife and thus could live in Vitebsk in 1165–1167 as the Princess of Vitebsk and, after her husband's death, from 1197 and to her own death, as his, widow, in her daughter and son-in-law's house. Living in Vitebsk Princess Euphrosyne promoted the revival of Vitebsk Annunciation Church which had suffered from time and Polotsk-Smolensk wars.

**Key words:** Council of Belarussian saints, biography reconstruction, biography, Eupraxia of Pskov, Euphrosyne Rogvoldovna, Princess of Polotsk, David Rostislavich Smolenski.